

durchstreiften kreuzweise Deutschland und verheerten dasselbe mit Feuer und Schwerdt und namentlich Sachsen, viele Jahre lang, weil der damalige Landesherr und erste Churfürst, Friedrich der Streitbare, desgleichen die Bischöfe unsers Landes, zu Meissen, Merseburg und Naumburg nebst einigen Theologen von Leipzig und Aebten und Prälaten des Landes, zu jener Verdammung mit beygetragen hatten. Klöster und Kirchen verheerten sie, und legten Städte und Dörfer in Asche. Erwägt man nun: daß diese Kriegsunruhen mit den Hussiten bis zum Jahre 1450, nur mit kleinen Unterbrechungen, fortbauerten; so ist auch leicht zu erkennen, unter wie vielen Drangsalen damals Großhartmannsdorf Jahre hindurch mag geseufzet haben.

Anno 1418 sollen die bekannten Zigeuner *) zum ersten Mal nach Sachsen gekommen seyn,

*) Die Zigeuner haben sich für Aegyptier ausgegeben, welches ihrer Farbe nach leicht zu glauben wäre, aber geschichtlich nicht nachgewiesen werden kann. In den östreichischen Kaiserstaaten leben noch jetzt Abkömmlinge, und unter uns sind sie noch durch ihre Wahrsagereien bekannt.